

matéria em nosso terceiro milênio, segundo a metodologia por ele proposta.

Cabe ao futuro elucidar a validade das questões e dos métodos que hoje são “reconstruídos”. O certo é que a filosofia

medieval ainda não terminou. Pelo contrário, está apenas começando...

*Felipe de Azevedo Ramos, EP*  
(Professor – IFAT)

**ARÓZTEGUI ESNAOLA, Manuel et al. *La unción de la gloria: en el Espíritu, por Cristo, al Padre. Homenaje a Mons. Luis F. Ladaria, S.J. Madrid: BAC, 2014, xxiii+622p. ISBN: 978-84-220-1723-3.***

La Biblioteca de Autores Cristianos ha publicado un homenaje a Mons. Luis F. Ladaria, catedrático de Teología, primero en Comillas y luego en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma. Fue también tres veces miembro y una vez secretario de la Comisión Teológica Internacional (quinquenio de 2004-2009). En julio del 2008 fue nombrado por Benedicto XVI Secretario de la Congregación para la Doctrina de la Fe.

La obra comprende una miscelánea de 22 artículos, divididos en tres partes, cuya temática se identifica con el quehacer teológico del arzobispo jesuita español, tanto en su docencia como en su investigación. Se señala en la contracubierta que el deseo de este *Festschrift* a Mons. Ladaria es alcanzar el filón teológico abierto por su pesquisa, reflejo de su honda análisis de la patrística. Se delinea en la contemplación del hombre a la luz de su destino último en Cristo resucitado. Lo que el autor inició con la *Trinidad en San Hilario de Poitiers* como tesis doctoral y se continuó por obras de gran profundidad, entre otras *Trinidad, misterio de Comunión, Jesucristo Salvación de todos, Antropología teoló-*

*gica*, concluyó con *Jesús y el Espíritu: la unción*.

El prólogo aborda algunos rasgos propios de la labor especulativa del homenajeado, comenzando por la Antropología Teológica, materia a que dedicó parte de su docencia en la Gregoriana. Partiendo del concepto de hombre y de los designios de Dios sobre él (A. ORBE, *Antropología de san Ireneo*, Madrid: BAC, 1969, p. 20), nos llama la atención a todo el desarrollo de la *Historia Salutis* que culmina con Cristo resucitado —el nuevo Adán— como auténtica imagen del hombre perfecto, idea que ilumina el origen y el fin del hombre en los designios divinos (p. xvi). El tema de la Encarnación, “se ha con-carnado con todos nosotros” (cf. LADARIA, L.F. *Caro salutis est cardo. Anthropotes*, v. 28, 2012, p. 327-338), citando a Hilario de Poitiers (*Trin.* VI, 43), introduce el papel fundamental que le corresponde al Espíritu como fecundador de la carne para heredar las propiedades divinas “*fructus operis spiritus est carnis salus*” (IRENEO DE LYON, *Adversus haereses*, V, 12, 3 [SC 153, 154]). Esa operación divina del Soplo divino sobre la carne la asis-

timos en la unción de Cristo en el bautismo. Así pues la obra del Paráclito consiste en santificar al hombre, haciéndolo dócil y obediente a los designios divinos (p. xvi-xvii). De esta forma, en la bienaventuranza, ya investidos del Espíritu, somos invitados a participar en el misterio de comunión trinitario. Mons. Ladaria, maestro de una generación de alumnos, doctores y profesores, nos ofrece los fundamentos para una teología del amor, siguiendo un camino buenaventuriano —vestigios a imagen y luego semejanza— para alcanzarnos por la revelación al propio Dios. Como dicen sus autores, el libro homenaje pretende recoger la herencia del teólogo mallorquín “para que su perspectiva teológica se haga, según el estilo del Espíritu donado por Jesús y después de habernos saciado, más rica y más plena” (p. xix).

La primera parte de la obra corresponde a *El Espíritu y la carne: Teología de la unción*, y recoge las materias ofrecidas por: Juan José Ayán, *Ungido antes del tiempo para unguir la creación. De Justino a Ireneo*; Gaspar Hernández, *Encarnación y unción del Hijo. La aportación de San Cirilo de Alejandría*; Vincent M. Guibert, *El enriquecimiento mutuo de la cristología y la pneumatología*; Gabino Uribarri Bilbao, S.J., *El neocalcedonismo de Joseph Ratzinger. Implicaciones para la teología de la unción y de la voluntad humana de Cristo*; José Granados, DCJM, *Los sacramentos y el don del Espíritu sobre Jesús*; Joel Spronck, *La salvación de la carne, obra del Espíritu en san Ireneo de Lyon*; Nuria Cristina Martínez Gayol,

*Hildegarda de Bingen. Una pneumatología en imágenes*.

La segunda parte, denominada *Adán y Cristo*, recoge las contribuciones de: Ángel Cordovilla, *El exceso de Dios y la belleza de la obra de la salvación. Una lectura de Cur Deus homo de San Anselmo de Canterbury*; Francisco Castro Pérez, *La solidaridad del Verbo encarnado con cada hombre, fundamento de la dignidad personal*; Philippe Curbelié, *El magisterio pontificio sobre Cristo, nuevo Adán después del Vaticano II*; Filippo Ciampantelli, *San Gregorio Narek: una visión dramática del hombre en Cristo*; Manuel Aróztegui, *Eucaristía y filiación divina en la teología primitiva*; Denis Dupont-Fauville, *Evasio in unitatem. Sacramento y dinámica filial en Hilario de Poitiers*; Roberto Nandkisoré, *Salus mundo*.

La tercera parte toma como temario *Trinidad, misterio de comunión*. Los aportes son de: Salvador Pié-Ninot, *Trinidad económica y origen de la Iglesia en el Vaticano II*; Javier M. Prades López, *El culto razonable a Dios como testimonio en el mundo*; Carmelo Granado, S.J., *La teología del Padre en Novaciano, De Trinitate*; Domenico Scordamaglia, *Dios Padre en las cartas de San Cipriano*; Mariano Ruiz Campos, *Apuntes de una teología del Padre en Guillermo de Saint-Thierry*; Sergio Paolo Boinani, *La esencia divina ¿puede generar o ser generada? Hilario (y Agustín) en el Primer libro de las Sentencias de Pedro Lombardo*; Domingo García Guillén, *Teología del Padre y reciprocidad trinitaria*; Darius Kowalczyk, S.J., *La*

*gramática del amor intratrinitario: yo, tu, nosotros, vosotros y él.*

Como se puede observar, el trabajo introduce la Antropología Teológica desde los Padres hasta nuestros días, ofreciéndonos una referencia indispensable para profundizar las materias expuestas.

El libro concluye con un apéndice bio-bibliográfico, que recoge la vida de

Mons. Ladaria, ciertamente uno de los mayores teólogos de la actualidad, y todo su quehacer académico: 15 libros teológicos y 122 artículos científicos, hasta el momento de la publicación de la presente obra.

*Francisco Berrizbeitia Hernández, EP*  
(Profesor – ITTA)